# SÍNTESIS INFORMATIVA

## DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN UNIVERSITARIA

Ciudad Universitaria, 23 de mayo de 2024.



## La UAEM en la prensa:

Lo único para ingresar a la UAEM: buena calificación

## **Estatal:**

Sistema Estatal de Investigadores, fondos para la UAEM y apoyo a la juventud, promete Lucy Meza

### Nacional:

Trasplante de neuronas en monos es efectivo contra el Parkinson

## Internacional:

Ante olas de calor en el mundo hay que poner especial atención en los grupos vulnerables

## La UAEM en la prensa:

#### Lo único para ingresar a la UAEM: buena calificación

Un llamado a la población en general para que no se dejen sorprender durante el proceso de admisión de los estudiantes del nivel medio superior y superior, fue el que hizo la rectora de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), Viridiana Aydeé León Hernández, al recordar que la mejor recomendación es su calificación. León Hernández explicó que el ingreso a la Universidad está validado por el Consejo Nacional de Evaluación (Ceneval), entidad que se encarga de aplicar los exámenes, proporcionar los resultados y gestionar la base de datos de los aspirantes. Subrayó la importancia del esfuerzo personal de los estudiantes para lograr las mejores condiciones de ingreso, por ello, consideró que se debe fortalecer la idea para que los aspirantes puedan mantener un buen desempeño académico. Asimismo, la rectora León Hernández anunció que la secretaria General de la máxima casa de estudios, María Delia Adame Arcos, está atenta para recibir las denuncias y consultas necesarias a través de la Dirección de Servicios Escolares, desde donde se garantiza una atención adecuada a la comunidad universitaria y a la sociedad en general. Por ello, conminó a los padres de familia y a los estudiantes a utilizar siempre la página institucional y los números de contacto oficiales para cualquier trámite o consulta.

#### El Regional del Sur, p.4, (Gerardo Suárez),

https://elregional.com.mx/lo-unico-para-ingresar-a-la-uaem-buena-calificacion

#### Realiza UAEM 1ras Jornadas de Divulgación Científica y Cultural

La Escuela Preparatoria Número Dos "Prof. Antonio L. Mora del Castillo" de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), fue sede de las primeras jornadas de Divulgación Científica y Cultural para nivel medio superior. Con el objetivo de fomentar el interés y participación de los estudiantes en las áreas de las ciencias y las humanidades, así como promover el pensamiento crítico, la creatividad y el desarrollo integral de estudiantes de educación media superior, este día se llevaron a cabo las 1as. Jornadas de Divulgación Científica y Cultural. Jade Nadine Gutiérrez Hardt, directora de Publicaciones y Divulgación, estuvo a cargo de inaugurar estas jornadas, en las que estuvo acompañada del director de la Preparatoria Número Dos, Ernesto Alonso Reynoso García, así como de docentes y estudiantes. "El propósito principal es mostrar a la comunidad estudiantil lo que se hace en la UAEM, en términos de investigación y áreas disciplinares, despertando su curiosidad y, en el mejor de los casos, motivándolos a ingresar en alguna carrera de nivel superior y generar vocaciones no sólo en el ámbito científico, sino también en el cultural", expresó Jade Gutiérrez.

#### Central de Noticias.mx, (Redacción),

https://centraldenoticias.mx/22/05/2024/morelos/uaem/realiza-uaem-1ras-jornadas-de-divulgacion-cientifica-y-cultural/

#### Restablecen parcialmente el servicio de transporte público en el Campus Norte de la UAEM

El director de Protección y Asistencia de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), Ubaldo González Carretes, informó que el servicio de transporte público al interior del Campus Norte en Chamilpa, se ha restablecido parcialmente a partir de este 22 de mayo. Las rutas 13 y 1, que son los vehículos pesados y cuya entrada no se había permitido en días pasados para permitir que fraguara el nuevo pavimento instalado en la entrada principal, ya tienen acceso permitido. No obstante, estas rutas aún no realizan todo su recorrido habitual; actualmente, ingresan por la puerta 1 y salen por la puerta 2 debido a que una parte del circuito universitario, conocida como "Avenida Lobo", sigue en construcción, según informó González Carretes. Los vehículos compactos pueden ingresar por el circuito dos, aunque las rutas del transporte público deberán esperar a que concluyan los trabajos de pavimentación para realizar sus recorridos completos. Se estima que estas obras finalizarán a lo largo de esta semana.

#### La Jornada Morelos, p.11, (Alfa Peñaloza),

https://www.lajornadamorelos.mx/sociedad/restablecen-parcialmente-el-servicio-de-transporte-publico-en-el-campus-chamilpa-de-la-uaem/

#### Administrativos de la UAEM piden mejora salarial

Durante la visita de la candidata a la gubernatura del estado de Morelos, Lucía Meza, a la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), trabajadores del Sindicato Administrativo de la Universidad se manifestaron en demanda de un salario digno. En entrevista, Carlos Alberto Ortega Ojeda, secretario general del Sindicato de Trabajadores Administrativos de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (Stauaem), expresó que, aunque los trabajadores empezarán a recibir un aumento de 4% directo y un 2% adicional en su salario a partir de esta catorcena, la falta de retroactividad del aumento ha generado descontento. "El tema actual es que nos paguen el retroactivo de enero a marzo de este aumento del 4%. Estoy en pláticas con la rectora para ver en qué fechas nos darán ese retroactivo", comentó. Ortega Ojeda también destacó que sigue pendiente la nivelación del salario mínimo, para más de 1,500 trabajadores administrativos con percepciones

inferiores al mínimo constitucional de \$248.93. Con el aumento autorizado para 2024, perciben \$215, apenas mejorando los \$207 que recibían el año pasado.

La Jornada Morelos, p.8, (Alfa Peñaloza),

https://www.lajornadamorelos.mx/sociedad/administrativos-de-la-uaem-piden-mejora-salarial/

Diario de Morelos, p.5, (Marcela García).

El Sol de Cuernavaca, (Redacción),

https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/local/uaem-administrativos-exigen-mejoras-salariales-11960880.html

#### Desaparece catedrático de la UAEM

Amigos y familiares de Juan Carlos Bermúdez Rodríguez, denunciaron la desaparición del catedrático de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), desde el pasado 19 de mayo, sin que hasta el momento se sepa de su paradero, por lo que piden el apoyo para proporcionar cualquier tipo de información. Su pareja, Mary Aguirre, compartió que se tuvo contacto con él, por última vez, este domingo a las 13:00 horas, cuando se encontraba en su domicilio; sin embargo, quince minutos más tarde, los vigilantes de su fraccionamiento lo vieron salir a las 13:15, sin que dijera a dónde se dirigía. El profesor de la Facultad de Diseño de la máxima casa de estudios morelense, ya no acudió el lunes a impartir sus clases, por lo que los estudiantes se quedaron esperando su arribo, lo que ha causado preocupación entre la comunidad educativa. **La Jornada Morelos**, p.3, (Clara Viviana Meza),

https://www.lajornadamorelos.mx/seguridad-y-justicia/desaparece-catedratico-de-la-uaem/

#### **Estatal:**

Sistema Estatal de Investigadores, fondos para la UAEM y apoyo a la juventud, promete Lucy Meza

"Los compromisos que quiero hacer con ustedes son muy claros; primero, el inmediato incremento de la autonomía financiera de la UAEM, pasando de 3.5% actual, al 5%, lo que representa un aumento real de 40% del presupuesto vigente", anunció Lucy Meza, candidata de la coalición 'Dignidad y Seguridad por Morelos, Vamos Todos', a estudiantes y trabajadores, académicos y administrativos, de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM).

La Jornada Morelos, p.8, (La Jornada Morelos),

https://www.lajornadamorelos.mx/sociedad/sistema-estatal-de-investigadores-fondos-para-la-uaem-y-apoyo-a-la-juventud-promete-lucy-meza/

Lo de Hoy Morelos, p.6, (Dulce Maya).

La Prensa, (Redacción),

https://www.la-prensa.com.mx/elecciones-2024/lucy-meza-promete-incrementar-presupuesto-de-la-uaem-en-un-40-11963162.html

Diario de Morelos, p.2, (Redacción).

Se reúne Jessica Ortega con universitarios de la UAEM

La candidata de Movimiento Ciudadano al gobierno de Morelos, Jessica Ortega, sostuvo un encuentro con estudiantes de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos. "Tuve un gran encuentro con los jóvenes de la UAEM Morelos, donde hablamos sobre el futuro de nuestro bello estado y del México nuevo. ¡Gracias Facultad de Derecho!, dijo.

Diario de Morelos, p.3, (Redacción),

https://www.diariodemorelos.com/noticias/se-re-ne-jessica-ortega-con-universitarios-de-la-uaem

#### Jóvenes, agentes de transformación: Ale Flores

Durante un encuentro con estudiantes de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), Ale Flores ratificó su compromiso de trabajar por el bienestar de los cuernavaquenses y pidió el apoyo de los jóvenes para sumarse a su proyecto y ser agentes de la transformación. En el encuentro, generado por la Federación de Estudiantes Universitarios de Morelos (FEUM) y trabajadores de la universidad del estado, Ale Flores expuso que el programa de senderos seguros será una realidad desde el inicio de su administración municipal y, el primero que se creará, será en avenida Universidad. Dicho compromiso también lo hizo con la rectora de la UAEM, Viridiana León Hernández, con quien se reunió previamente de manera privada y con quien acordó trabajar en conjunto por la seguridad de la universidad.

Lo de Hoy Morelos, p.9, (Dulce Maya).

Central de Noticias.mx, (Redacción),

https://centraldenoticias.mx/22/05/2024/elecciones2024/convoca-ale-flores-a-los-jovenes-a-ser-agentes-de-la-transformacion-en-cuernavaca/

Diario de Morelos, p.6, (Redacción).

Fomenta CCyTEM cultura de respeto y valoración hacia la propiedad intelectual con universitarios morelenses La Secretaría de Desarrollo Económico y del Trabajo (SDEyT), por medio del Consejo de Ciencia y Tecnología del Estado de Morelos (CCyTEM), capacitó a estudiantes universitarios en Propiedad Industrial (PI), así como sus aplicaciones y el cómo colabora el desarrollo económico-social de los estados y países. En este sentido, el alumnado de la Universidad Latina (Unila), participó en la conferencia: "La PI y su aporte al logro de los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS)", donde se abordaron temas clave relacionados con patentes, marcas registradas, derechos de autor y su papel en la protección y promoción de la innovación y el desarrollo sostenible. Además, autoridades del Centro Morelense de Innovación y Transferencia Tecnológica (CemiTT), compartieron que se realizaron debates y actividades interactivas, profundizando en este tema para el progreso social y económico, enfatizando en la importancia de fomentar una cultura de respeto y valoración de la propiedad intelectual en todos los ámbitos de la sociedad.

La Crónica de Morelos, (Editor),

https://lacronicademorelos.com/fomenta-ccytem-cultura-de-respeto-y-valoracion-hacia-la-propiedad-intelectual-con-universitarios-morelenses/

#### Nacional:

Trasplante de neuronas en monos es efectivo contra el Parkinson

Investigadores del Instituto Nacional de Neurología y Neurocirugía y de la Facultad de Medicina de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), realizaron un estudio que demostró que el trasplante de neuronas dopaminérgicas derivadas de células troncales embrionarias humanas mejora la salud de monos vervets (Cercopithecus aethiops) con Parkinson. Aurelio Campos Romo, doctor en ciencias biomédicas por la Facultad de Medicina de la UNAM, explicó que la enfermedad de Parkinson, descrita por primera vez hace 200 años, es una patología que causa trastornos motores, mentales y del sueño, entre otros. Los síntomas de la enfermedad se presentan en personas de entre 40 y 50 años, y aunque no se conocen las causas exactas de su origen, se ha asociado con el envejecimiento, con mutaciones genéticas y con la exposición a químicos como pesticidas. Es una patología neurodegenerativa, que provoca la muerte de neuronas dopaminérgicas y es progresiva. Se manifiesta con síntomas evidentes cuando 80 por ciento de las neuronas han muerto, explicó el experto.

La Jornada, p.6, (Eirinet Gómez),

https://www.jornada.com.mx/2024/05/23/ciencias/a06n1cie

#### UNAM alerta que vienen los 15 días más calurosos en la historia de México

Investigadores de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) advirtieron este miércoles 22 de mayo que el país experimentará las mayores temperaturas de su historia en los próximos 15 días, lo que también supone un costo medioambiental por contaminantes. El director del Instituto de Ciencias de la Atmósfera y Cambio Climático (ICAyCC) de la UNAM, Jorge Zavala Hidalgo, dijo en conferencia de prensa que esta es una condición histórica que ha hecho que comunidades afronten temperaturas sin precedentes. "Es labor del Instituto darlo a conocer a la ciudadanía para que se tomen medidas pertinentes", mencionó. Asimismo, alertó que "cuando se incrementa el calor también lo hace la concentración de ozono"; aunque admitió que no hay una causa-efecto directa, porque ambos fenómenos son consecuencia de mayor radiación solar. La advertencia se da luego de la décima alerta de contingencia ambiental en la Ciudad de México, que ha empujado acciones para reducir la circulación de vehículos y restricción de actividades al aire libre, mientras que en el resto del país se registran temperaturas por encima de los 45 grados Celsius. En tanto, el coordinador del Programa de Investigación en Cambio Climático, Francisco Estrada, dijo que "el fenómeno es global, tan sólo en abril no solo México reportó el mes más cálido, sino también 47 países".

El Financiero. (EFE).

https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2024/05/22/ola-de-calor-unam-alerta-que-vienen-los-15-dias-mas-calurosos-en-la-historia-de-mexico-a-partir-del-22-de-mayo/

La Jornada, p.13, (Fernando Camacho Servín),

https://www.jornada.com.mx/2024/05/23/politica/013n1pol

Milenio, (Alma Paola Wong),

https://www.milenio.com/ciencia-y-salud/medioambiente/calor-cdmx-especialistas-de-unam-alertan-aumento-temperatura

La Crónica, (Isaac Torres Cruz)

https://www.cronica.com.mx/academia/viene-calor-duro-proximos-dias-unam.html

#### El papel de las universidades ante el nearshoring

A partir de la crisis financiera en 2008 y comercial en 2009, quedó de manifiesto la inestabilidad de la producción a nivel mundial que dio origen al nearshoring o relocalización de las inversiones en las cadenas globales de producción (GPC por sus siglas en inglés) o lo que es lo mismo, "la reubicación geográfica de empresas hacia regiones o países cercanos a su mercado objetivo". Este fenómeno ha sido considerado por

varios analistas como muy positivo para México, porque puede representar mayor inversión extranjera directa y con ello, la creación de mayores fuentes de empleo, debido al costo de la mano de obra comparado con otros países y la cercanía con Estados Unidos, que disminuye tiempos y movimientos y reduce costos de transporte. Cabe analizar si se cuenta con la infraestructura y condiciones necesarias para que estas empresas efectivamente se instalen aquí. Ante este escenario, varios sectores están siendo impactados, incluida la educación superior, para la cual significa una gran oportunidad, ya que estas empresas necesitarán profesionistas con conocimientos y habilidades necesarios para insertarse en este nuevo entorno. En esta línea, las universidades en México adoptan diversas estrategias como: adaptaciones a programas de estudio; desarrollo de habilidades blandas o soft skills; enfoque en habilidades interculturales y multilingüismo; alianzas con empresas y organismos nacionales e internacionales; flexibilidad en modalidades educativas; creación de centros de innovación y emprendimiento; promover el nearshoring entre la comunidad universitaria.

El Economista, (Claudia María Ramírez Culebro. Directora académica del departamento de ciencias de la educación, Universidad de las Américas Puebla),

https://www.eleconomista.com.mx/los-especiales/El-papel-de-las-universidades-ante-el-nearshoring-20240521-0087.html

#### Inicia la Feria del Libro Antropológico en la UNAM

Arrancó la edición 16 de la Feria del Libro Antropológico del Instituto de Investigaciones Antropológicas de la UNAM con más de 50 actividades, entre presentaciones de libros, conferencias magistrales y talleres. El día de hoy, jueves 23 de mayo a las 14:00 horas, se presentará el libro "México. Identidad y nación. Homenaje a José del Val", que como su nombre lo indica, rinde homenaje al etnólogo fallecido hace casi un año. Después, a las 17:00 horas, el investigador del CIESAS, Guillermo de la Peña dictará la conferencia magistral "La investigación antropológica de Jalisco". Algunos títulos que hoy se presentarán, son: "Polifonías de tradición oral en el Pacífico mexicano: el repertorio para Cuaresma y Semana Santa en la comunidad nahua de Santa María Ostula", de Antonio Ruiz Caballero; "Estudios sobre lenguas mixtecanas", de Marcela San Giacomo, Fidel Hernández y Michael Swanton; y "Retrato del Mezquital. Antonio Rodríguez y la imagen del otomí en la modernización del Estado mexicano a mediados del siglo XX", de Haydeé López Hernández.

La Crónica, (Reyna Paz Avendaño)

https://www.cronica.com.mx/cultura/inicia-feria-libro-antropologico-unam.html

#### Ratifica la UNAM cita para dialogar mañana

La UNAM informó anoche que tras la marcha que ayer al mediodía realizaron alumnos de diversas escuelas y facultades, del parque de La Bombilla a la Dirección General del Colegio de Ciencias y Humanidades (CCH), en Ciudad Universitaria, al llegar a las oficinas, los estudiantes, entre quienes se encontraba un grupo de personas embozadas, fueron recibidos por personal de la dirección general, que les ofreció dar atención a sus demandas y les propuso una mesa de diálogo para el viernes 24 de mayo, en las instalaciones del plantel Naucalpan. Los alumnos se fueron retirando poco a poco sin aceptar la invitación. En las oficinas de la dirección del CCH, indicó, permanecen alrededor de 15 personas encapuchadas, quienes, con el falso argumento de que la institución se niega a dialogar, de manera violenta obligaron al personal administrativo que se encontraba laborando a desocupar las instalaciones. La universidad refrenda su voluntad de diálogo y reitera la invitación para dialogar el viernes 24 de mayo, a las 13:00 horas, en el plantel Naucalpan.

La Jornada, p.12, (De la redacción),

https://www.jornada.com.mx/2024/05/23/politica/012n4pol

Milenio, (Alma Paola Wong),

https://www.milenio.com/policia/unam-llama-dialogo-con-cch-tras-manifestaciones-violentas

#### Alumnos toman dirección del CCH en CU

Decenas de estudiantes tomaron ayer la Dirección General del Colegio de Ciencias y Humanidades (CCH) en Ciudad Universitaria, en demanda de una mesa de diálogo con las autoridades para atender un pliego de demandas, entre ellas la expulsión de porros de la UNAM. Al final de una tensa jornada de negociaciones, la Dirección General del CCH ratificó la propuesta de reunirse mañana en el plantel Naucalpan, a las 13 horas. Durante las discusiones, los estudiantes expusieron que su decisión era convocar a la mesa de diálogo este jueves, con la presencia del director general del CCH, Benjamín Barajas, y del titular del plantel Naucalpan, Keshava Quintanar Canto, así como de autoridades de Rectoría. También exigieron que la mesa tenga una integración abierta, que haya difusión en redes sociales y que participen la comunidad universitaria, padres de familia y estudiantes del CCH. En la toma de las instalaciones participaron decenas de alumnos de Naucalpan y más de un centenar de universitarios.

La Jornada, p.12, (Víctor Ballinas),

https://www.jornada.com.mx/2024/05/23/politica/012n3pol

Milenio, (Milenio Digital y Alma Paola Wong),

https://www.milenio.com/politica/comunidad/marcha-unam-hoy-usuarios-reportan-incidentes-en-cdmx

Presentan en la UAAAN libro "Las Abejas Melíferas y la Polinización del Melón"

En el marco de la celebración del día de las abejas que se conmemoró el pasado 20 de mayo, este miércoles la Universidad Autónoma Antonio Narro, presentó el libro Las abejas melíferas y la polinización del melón". Investigadores de la institución fueron los autores: José Luis Reyes Carrillo, Pedro Cano Ríos, Alejandro Moreno, entre otros, quienes resaltan la importancia de las abejas para la polinización de la producción de melón. José Luis Reyes Carrillo, profesor Investigador del departamento de Biología de la Universidad y un autor del libro, manifiesta que fue en 1982 cuando se publicó por primera vez un artículo científico donde se probó que una planta de melón si no es polinizada por insectos no puede producir.

Milenio, (Adriana Magallanes),

https://www.milenio.com/politica/comunidad/presentan-libro-abeias-meliferas-polinizacion-melon

#### Internacional:

Ante olas de calor en el mundo hay que poner especial atención en los grupos vulnerables

La Organización Mundial de la Salud y la Organización Panamericana de la Salud advierten que esta década será fundamental para preparar a las comunidades a afrontar el aumento del calor y el envejecimiento de la población. En todas las regiones, los investigadores, profesionales y formuladores de políticas podrían salvar vidas si atendieran su llamado. La mayor parte del planeta ha sufrido los efectos del calor extremo en los últimos años. Independientemente de dónde o cuándo golpee una ola de calor, un patrón es constante: los adultos mayores son los más propensos a morir a causa del calor extremo, y esta crisis empeorará en los próximos años. Al estudiar el cambio climático y el envejecimiento de la población, esta investigación documenta dos tendencias globales que juntas presagian un futuro nefasto. Primero, las temperaturas son más altas que nunca. El período de nueve años comprendido entre 2015 y 2023 tuvo las temperaturas promedio más altas desde que comenzaron los registros globales en 1880. En segundo lugar, la población está envejeciendo en todo el mundo. Para 2050, el número de personas de 60 años o más se duplicará hasta alcanzar casi 2.100 millones, lo que representará el 21 por ciento de la población mundial. Esa proporción es hoy del 13 por ciento. Estas fuerzas combinadas significan que un número cada vez mayor de adultos mayores vulnerables estarán expuestos a un calor cada vez más intenso.

El Financiero. (Conversation).

https://www.elfinanciero.com.mx/salud/2024/05/22/calor-extremo-en-el-mundo-por-que-para-los-adultos-mayores-puede-ser-mortal/